



NUEVA SOCIEDAD



Revista en papel

Edición digital

Suscripción

Podcast



El impulso progresista volvió a la región, pero su voluntad transformadora encuentra numerosos obstáculos. Los gobiernos de la «nueva ola» llegan en amplias y complejas coaliciones, sin mayorías en los congresos ni procesos de movilización en que apoyarse, en un escenario de fragmentación y polarización asimétrica. Frente al avance de las nuevas derechas, las respuestas son erráticas. Y si bien han renovado sus discursos con

propuestas ambientales, reciben fiscos maltrechos y, sin salto productivo a la vista, reemerge la tentación extractivista. Mientras tanto, la integración regional ha recobrado cierto impulso, pero la coyuntura internacional presenta más amenazas que oportunidades.

Progresismos latinoamericanos: segundo tiempo es una serie en formato podcast de la revista *Nueva Sociedad* sobre la nueva ola de gobiernos progresistas en América Latina y los límites del cambio.

Episodios



El impulso progresista volvió a la región, pero su voluntad transformadora encuentra límites. Los líderes de la «nueva ola» enfrentan dificultades para marcar la agenda en congresos en los que no tienen mayoría propia, y en un escenario de fragmentación y polarización asimétrica, dominado por el surgimiento de nuevas derechas ante las que se plantean respuestas erráticas.

En este primer episodio, dialogamos con **María Victoria Murillo**, politóloga argentina y directora del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Columbia; **Juan Pablo Luna**, doctor en Ciencia Política por la Universidad de Carolina del Norte; y **Alberto Vergara**, profesor en el Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad del Pacífico (Lima).



Los nuevos líderes progresistas de la región llegaron al poder sin gran apoyo de movimientos sociales como los que acompañaron la llamada «primera ola», pero estuvieron precedidos por procesos de movilización y descontento creciente en las calles. Estos gobiernos recibieron el mandato de traducir algunas de las demandas sociales en políticas públicas y llevar algo del grito de las calles a los palacios. Sin embargo, estas protestas eran en gran medida expresión del rechazo ciudadano a los oficialismos y no fueron totalmente capitalizadas por los progresismos. Si en algunos casos los manifestantes aportaron una base de sustentación a los nuevos gobiernos, esos apoyos apenas alcanzaron para ganar las elecciones y no necesariamente se mantienen en el tiempo.

En este segundo episodio, dialogamos con **Manuel Canelas**, politólogo, ex-diputado y ex ministro de Comunicación de Bolivia, y con **Guadalupe González González**, investigadora y analista en El Colegio de México (Colmex); y como en el primer capítulo, seguimos hablando con los politólogos **Juan Pablo Luna** y **María Victoria Murillo**.



Los progresismos retornaron al poder, o llegaron a él por primera vez en países ajenos a la «marea rosa», luego de que la región viviera una trayectoria zigzagueante en cuanto al signo político. Y pese a que algunos de los nuevos líderes se referencian en los gobiernos de principios del siglo XXI, el contexto actual es muy distinto. El progresismo tiene ahora un desafío: gobernar en una época de vacas flacas. El resurgimiento reformista debe lidiar, hoy, con indicadores económicos resentidos, y a los factores estructurales se sumaron desajustes coyunturales provocados por la pandemia de covid-19, la guerra en Ucrania y fenómenos climáticos adversos. La disputa creciente entre China y Estados Unidos también incide cada vez más en las decisiones económicas de los mandatarios de la región.

En este tercer episodio, dialogamos con **Matías Kulfas**, economista argentino y ex-ministro de Desarrollo Productivo durante la presidencia de Alberto Fernández, y con **José Antonio Ocampo**, ex-ministro de Hacienda de Colombia durante los primeros meses del gobierno de Gustavo Petro y ex-secretario de la Cepal.



Los gobiernos progresistas de América Latina no parecen sostener los mismos programas de integración ni las mismas ideas de unidad latinoamericana que fueron parte del espíritu de la primera «marea rosa», y sus esfuerzos para poner el tema en agenda son discordantes. En tiempos económicos y sociales distintos de los de principios de siglo, los gobiernos latinoamericanos apuestan a resolver los problemas domésticos a puertas cerradas. Solo con la llegada de Luiz Inácio Lula da Silva a su tercera presidencia en Brasil resurgieron con más fuerza las hipótesis de integración regional. Mientras tanto, el sistema interamericano no escapa a viejas inercias y rivalidades, y los progresismos han dado señales de querer suplantarlos. La región tampoco es ajena a los vaivenes de un nuevo clima de época signado por la competencia entre una potencia en relativo declive, Estados Unidos, y otra en ascenso, China.

En este cuarto episodio, dialogamos con **Esteban Actis**, doctor en Relaciones Internacionales, docente e investigador de la Universidad Nacional de Rosario (Argentina), y seguimos hablando con **José Antonio Ocampo**, ex-ministro de Hacienda de Colombia durante los primeros meses del gobierno de Gustavo Petro y ex-secretario de la Cepal; **Manuel Canelas**, politólogo, ex-diputado y ex-ministro de Comunicación de Bolivia; y **Guadalupe González González**, investigadora y analista en El Colegio de México (Colmex).



Durante el nuevo giro progresista en la región, los líderes latinoamericanos parecen haber renovado sus programas con temas de la «agenda verde», como los relativos al cambio climático o la transición energética, y ante el desarrollo de «pactos verdes» en los países centrales, esbozan un programa propio. Y si bien la «nueva ola» pretende unificar posiciones en torno de estos temas, pasar de las ideas a las políticas públicas no es sencillo. Las advertencias sobre la crisis ambiental y los reclamos por sus efectos sobre comunidades y territorios presionan a los gobiernos y ponen en entredicho el patrón productivo y exportador. Además, con los fiscos maltrechos y las turbulencias externas, como la guerra en Ucrania y los efectos negativos del calentamiento global, la primarización de la economía no termina de ser cuestionada, sino que, por el contrario, es acentuada por las nuevas alianzas comerciales.

En este quinto y último episodio, dialogamos con **Breno Bringel**, sociólogo, activista e investigador hispano-brasileño; **Maisa Rojas**, climatóloga y ministra de Medio Ambiente de Chile; y seguimos hablando con **Matías Kulfas**, economista argentino y ex-ministro de Desarrollo Productivo durante la presidencia de Alberto Fernández, y **Guadalupe González González**, investigadora y analista en El Colegio de México (Colmex).

